

Proyecto de Investigación Integrador

PROCESOS RURALES, RECURSOS Y AGRICULTURA FAMILIAR

Resumen ejecutivo

En las últimas décadas el desarrollo rural sustentable (DRS) ha adquirido mayor relevancia en la agenda nacional e internacional, motivado entre otras razones por la creciente pobreza rural, la seguridad alimentaria, la feminización de la agricultura, el deterioro ambiental y las asimetrías en el comercio internacional agroalimentario. Diferentes foros internacionales han llamado a la comunidad científica, la sociedad y los gobiernos del mundo, a replantear la relevancia de lo rural y la agricultura asociándolos a una visión multidimensional y de futuro en la viabilidad del planeta y sus habitantes. En el ámbito nacional se ha gestado una nueva institucionalidad con la Ley de Desarrollo Rural Sustentable (LDRS), que ofrece un nuevo marco normativo del desarrollo rural. Desde una perspectiva teórica y normativa emergen nuevas orientaciones como es el enfoque territorial del desarrollo rural. En el marco del desarrollo rural, la agricultura mexicana y de América Latina, en las últimas décadas, ha estado sujeta a una intensa transformación productiva, con su inserción en el mercado internacional y políticas que han desregulado los mercados y reformado las instituciones de apoyos y servicios del desarrollo agrícola. Esta situación afectó a amplios sectores del campo, pero particularmente a los pequeños productores o agricultura familiar que han provocado la pérdida de rentabilidad y de los ingresos económicos de los hogares campesinos, incrementándose la emigración, la pobreza y la pluriactividad. En la última década la seguridad alimentaria de las familias rurales de más escasos recursos se ha agudizado por el incremento de los precios internacionales de los cereales, el efecto del cambio climático, el aumento de la demanda de cereales en los países emergentes y la producción de biocombustibles, ocasionando la profundización de la pobreza y la desnutrición. La FAO/BID sos-

tiene que la agricultura familiar, sigue siendo uno de los sectores más extendidos y dinámicos en las áreas rurales, considera que su importancia no ha sido suficientemente reconocida ni valorada desde el punto de vista de las políticas públicas en los países de América latina y el Caribe. En la misma perspectiva, el Banco Mundial en su Informe sobre el Desarrollo Mundial 2008: Agricultura para el desarrollo, asumió que en el siglo XXI, la agricultura es un instrumento fundamental para el desarrollo sostenible y la reducción de la pobreza rural entre los pequeños agricultores.

En este contexto, el objetivo general de este proyecto es analizar la potencialidad y limitantes del desarrollo rural desde la sustentabilidad, el territorio, la institucionalidad, el género y los actores sociales para elaborar propuestas y estrategias de desarrollo rural, que contribuyan a mejorar las condiciones y oportunidades de vida de las familias rurales, particularmente de la agricultura familiar, aportando conocimiento a la formación de recursos humanos. Los objetivos específicos son: a) analizar las transformaciones territoriales rurales, las estrategias de reproducción de la agricultura familiar y los actores sociales; b) analizar la seguridad alimentaria y el manejo de los recursos hídricos de la agricultura familiar; y c) analizar, caracterizar y evaluar el sistema de micro-financiamiento rural. Para la consecución de los objetivos este proyecto se han formado tres grupos de investigación para abordar los ejes temáticos: a) Desarrollo territorial y actores sociales, b) Seguridad Alimentaria y c) Micro-financiamiento rural. El impacto científico esperado del proyecto es aportar elementos a la construcción de un nuevo paradigma de desarrollo rural sustentable temporal y espacialmente, pertinente en el contexto de la globalización, el desarrollo local y la descentralización, orientado a la revaloriza-

ción de lo rural, la agricultura y la superación de la pobreza. Socialmente se espera contribuir en propuestas y estrategias de desarrollo rural que permita aportar elementos a la teoría, la enseñanza y la práctica del desarrollo rural en México y América Latina. Los resultados esperados son: el estudio y publicación sobre los ejes temáticos señalados; la formación de recursos humanos en el desarrollo rural; la elaboración de propuestas y estrategias de desarrollo rural asociadas con el territorio y actores sociales, la seguridad alimentaria, el manejo de los recursos hídricos y el Micro-financiamiento rural; y evaluación de 70 cajas de ahorro y préstamo comunitarias entre grupos étnicos que viven en regiones marginadas y extrema pobreza en el estado de Oaxaca. Las estrategias y acciones para la consecución de los objetivos son: i) la formación y/o fortalecimiento de grupos interdisciplinarios de investigación; ii) la delimitación metodológica de los estudios de caso; iii) la vinculación y trabajo de campo con los actores sociales, agencias gubernamentales y no gubernamentales, organizaciones, gobiernos locales y técnicos vinculados al desarrollo rural; y iv) la instrumentación de acciones de desarrollo rural con los actores sociales involucrados.